



Miles de estudiantes y profesores protestaron contra el inminente veto del Presidente a una ley que sube el presupuesto de las universidades.

# Crisis del sector educacional en Argentina: Masiva marcha universitaria pone bajo presión plan de ajuste de Milei

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Decenas de miles de estudiantes y docentes universitarios protagonizaron frente al Congreso argentino una de las marchas más masivas en los diez meses de gobierno de Javier Milei, en la que protestaron contra el plan de ajuste que mantiene en "crisis" a las 61 universidades públicas del país y defendieron una ley de financiamiento aprobada que compromete un aumento del presupuesto educativo y que el Presidente ya ha dicho que vetará.

Piera Fernández, presidenta de la Federación Universitaria Argentina y principal oradora de la marcha, aseguró que el sistema está en peligro. "La situación hoy es más crítica que a comienzos de año, con un capítulo dramático en materia salarial. La pérdida es de una gravedad inusitada, con un porcentaje enorme de docentes y no docentes percibiendo un salario por debajo de la línea de la pobreza", dijo, y advirtió que esto ha provocado la "pérdida de profesionales calificados" y la "paralización de líneas de investigación".

"Defender las condiciones salariales y de trabajo de docentes y no docentes, en este angustiante contexto, no es defender privilegios. Es defender nuestros derechos, condiciones mínimas para la vida digna de quienes tienen la responsabilidad de formar futuras generaciones de profesionales", señaló Fernández, quien cuestionó la "frivolidad" y el "destrato" del gobierno de Milei ante esta demanda y acusó una "indudable intención de asfixiar el sistema".

Los manifestantes pidieron a Milei que desista de su intención ya anunciada de vetar en su totalidad la Ley de Financiamiento Universitario aprobada el 13 de septiembre por el Congreso, que recompone los salarios de docentes y trabajadores de la universidad pública para contrarrestar el fuerte impacto de la inflación de 236% interanual y prevé un incremento de las partidas equivalente al 0,14% del PIB. En caso de que el mandatario proceda igualmente, la presión es para que los congresistas no ratifiquen el veto, en una votación final en la que el oficialismo no tiene asegurados los votos.

## Crisis docente y "adoctrinamiento"

Según las autoridades de la Universidad de Buenos Aires (UBA), una de las más prestigiosas de Latinoamérica, los salarios



"SIN EDUCACIÓN no tengo futuro", rezaba el cartel de uno de los jóvenes que participó en la masiva marcha en las inmediaciones del Congreso.

## Declaran Aerolíneas Argentinas "sujeta a privatización"

El Presidente Javier Milei decretó ayer "sujeta a privatización" a la estatal Aerolíneas Argentinas, la mayor línea aérea del país.

El decreto señala que desde que la aerolínea volvió a manos del Estado, en 2008, "presentó marcadas pérdidas, las cuales fueron mitigadas" a través de aportes del Tesoro nacional que ascienden hasta ahora a US\$ 8.000 millones y que, "a pesar del grave resultado económico que arroja la gestión de Aerolíneas Argentinas, sus empleados mantienen importantes beneficios que contribuyen a empeorar la situación".

También sostiene que hay un "sobredimensionamiento de la estructura" de la empresa frente a otras compañías aéreas de la región.

"A pesar de los esfuerzos realizados por el Estado nacional y la disminución de aportes del

Tesoro, los estados contables de la empresa mantienen un grave déficit que imposibilitan su funcionamiento en condiciones de libre mercado", afirma el decreto.

La decisión de Milei será notificada al Parlamento, en donde actualmente se analizan dos proyectos de ley para privatizar a la empresa, que tiene 11.386 trabajadores.

El servicio aerocomercial en Argentina está convulsionado por los conflictos sindicales que desde mediados de agosto pasado se suceden en reclamo de mejoras salariales.

Las asambleas y huelgas que llevan adelante sindicatos de Aerolíneas Argentinas han provocado centenares de cancelaciones, demoras y reprogramaciones de vuelos domésticos e internacionales, afectando a miles de

pasajeros y generando millonarias pérdidas.

Creada en 1950, Aerolíneas fue privatizada en 1990 y vendida a la española Iberia, que, ocho años más tarde, cedió la gestión a la aerolínea estadounidense American Airlines. La operación de la compañía pasó en 2000 a la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI) de España, que en octubre de 2001 traspasó Aerolíneas al grupo privado español Marsans. En 2009 el Estado argentino expropió a Marsans la línea aérea de bandera, que desde mediados de 2008 ya era gestionada por el gobierno argentino tras entrar en una severa crisis financiera, consignó EFE.

Aerolíneas Argentinas tiene 84 aviones operativos en su flota y acapara el 62% de los pasajeros en vuelos domésticos.

de docentes y no docentes han sufrido una pérdida de cerca del 40% de su poder adquisitivo en lo que va del año. De acuerdo con la Federación Nacional de Docentes Universitarios, entre diciembre de 2023 —cuando asumió Milei— y septiembre de 2024 los salarios universitarios tuvieron un aumento del 89,5%, pero la inflación acumulada fue del 153%.

"La situación es muy grave, porque se ha hecho un recorte muy drástico (...) Hubo un congelamiento de los salarios, y los suel-

dos de los docentes universitarios se han retrasado mucho más que el resto del sector público en general. Ha sido un ajuste bastante disparado", comentó el politólogo Marcos Novaro, profesor de la UBA. "Así que sí, por ese lado hay motivos para que la queja. Y bueno, el gobierno ha hecho todo esto con el argumento de que las universidades públicas son cotos de 'adoctrinamiento de la izquierda' y que no tienen ningún control. Lo primero es relativo: hay bastante adoctrinamiento, pero no es cierto

que sea generalizado y no es un argumento institucionalmente muy defendible. Y lo segundo es un poco más cierto, porque no se han hecho las auditorías que se prevén", añadió.

El gobierno insistió ayer que la protesta universitaria —la segunda del año, tras otra realizada en abril— es "política" y no tiene fundamento. "Es una marcha antigobierno", dijo el secretario de Educación, Carlos Torrendell, quien acusó también que las universidades "inventan alumnos".

La marcha fue apoyada por los rectores del Consejo Interuniversitario Nacional, pero además apoyaron la causa organizaciones sindicales y figuras de la oposición kirchnerista, como la expresidenta Cristina Fernández, el excandidato presidencial Sergio Massa y el gobernador de la provincia de Buenos Aires Axel Kicillof. Aunque también hubo rostros de otros sectores políticos, como el titular de la Unión Cívica Radical, Martín Lousteau, la presidenta de la Coalición Cívica, Elisa Carrió, y el ex-

## APOYO

Según una encuesta del observatorio Pulsar, el 72% de los argentinos rechazan los recortes en educación y apenas 8% lo apoya. Otro estudio de Escenarios mostró que las universidades son la institución estatal más valorada, con 52,7% de evaluación positiva.

jefe de Gobierno de Buenos Aires Horacio Rodríguez Larreta.

Sin embargo, el subsecretario de prensa, Javier Lanari, calificó toda la movilización de un "acto kirchnerista" y dijo que estuvo "todo el tren fantasma en primera fila". "Los responsables del fracaso usaron a estudiantes genuinos. Quieren volver a cualquier precio", comentó.

## Protesta con simpatías

Según el analista político Carlos Fara, "más allá de que marchen sectores políticos y sindicales", el conflicto con las universidades representa una "situación emergente de disformidad social" que se suma al "fastidio" por el otro veto presidencial a la ley de reajuste de las jubilaciones. "Entonces suma dos temas en los cuales tiene la mayor parte de la opinión pública en contra. Pero, por supuesto, si Cristina Fernández se suma, eso le da argumento para decir que en realidad es una manifestación política", dijo.

"Es cierto que esta protesta puede tener mucha más simpatía que las protestas sindicales o piqueteras, que están muy deslegitimadas. En general la cuestión universitaria sí tiene legitimidad y eso explica la masividad de la protesta. Así que, a diferencia de otras que ha enfrentado Milei, esta puede ser más problemática", señaló Novaro, quien de todos modos señala que los rectores se han mostrado "bastante inútiles o torpes", como "burócratas universitarios provenientes de la política o muy ligados a la política".

Si Milei veta la ley, necesitará todavía 86 votos en la Cámara de Diputados —un tercio— para blindar su decisión. Según la prensa argentina, no era claro que los obtuviera por el descalce de los radicales, de la Coalición Cívica e incluso de algunos diputados del PRO.

"El gobierno empezó a desgastarse y se van sumando situaciones negativas. Digo, la batalla en la opinión pública respecto a este tema ya la tiene perdida", comentó Fara.